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Ao todo, 120 servidores,  entre policiais militares, civis e técnicos do Instituto de Proteção Ambiental do Amazonas (Ipaam)

Governo do Amazonas reforça 
fiscalização contra incêndios

Tribunal do Júri chegou a conclusão de 
caso ocorrido em julho de 2022

Dupla é 
condenada 
a 34 anos 
de prisão

Amazonas 
ganha reforço 
de mais 
brigadistas

JUSTIÇA

AJUDA DO GOVERNO FEDERAL

OPORTUNIDADE

CULTURA 13

POLÍCIA 5

 POLÍTICA 7    
CIDADES 5

É DO AM! É DA NOSSA TERRA

Karen Francis concorre no prêmio Multishow

Emerson Royal é 
convocado para 
seleção no lugar 
de Danilo

APÓS LESÃO

ESPORTE 14

CIDADES 4

Procon-AM promove 
Feirão Limpa Nome 
para renegociação 
de dívidas

Terceiro avião 
chega de Israel 
com brasileiros

GUERRA

MUNDO  11

DIVULGAÇÃO

Teto de juros do 
consignado do 
INSS vai cair

1,84% AO MÊS

ECONOMIA 10
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Os réus respondem às se-
guintes acusações: associação 
criminosa armada, abolição 
violenta do Estado Democrá-
tico de Direito, tentativa de gol-
pe de Estado, dano qualificado 
pela violência e deterioração 
de patrimônio tombado.

Confira os réus e as penas 
definidas por Moraes:

• Raquel de Souza Lopes, 
de Joinville (SC): 17 anos 
de prisão;

•Cibele da Piedade Ribeiro 
da Costa Mateos, de São Pau-
lo: 17 anos de prisão;

•Charles Rodrigues dos 
Santos, de Serra (ES): 14 anos 
de prisão;

•Gilberto Ackermann, de 
Balneário Camboriú (SC): 17 
anos de prisão;

•Fernando Placido Feitosa, 
de São Paulo: 17 anos de prisão;

•Fernando Kevin da Silva 
de Oliveira Marinho, de Nova 
Iguaçu (RJ): 17 anos de prisão;

•Felipe Feres Nassau, de 
Brasília (DF): 3 anos;

•Orlando Ribeiro Júnior, de 
Londrina (PR): 3 anos.

Paralelamente, o plenário 
virtual do STF está julgando 
a terceira leva de acusados 
até o dia 16. Ao todo são sete 
réus, cinco presos no Palácio 
do Planalto e dois dentro do 
Congresso Nacional.

Condenação foi feita 
por meio de plenário 
virtual

O ministro Alexandre 
de Moraes, do Su-
premo Tribunal Fede-
ral (STF), votou pela 

condenação de mais oito réus 
dos atos golpistas de 8 de 
janeiro. O plenário virtual do 
STF começou a julgar nesta 
sexta-feira (13) o quarto grupo 
de acusados pelas manifesta-
ções que terminaram em de-
predação dos prédios sede dos 
poderes Executivo, Legislativo 
e Judiciário no início do ano, 
em Brasília.

Nesta leva, estão sendo jul-
gados pessoas presas dentro 
do Palácio do Planalto. O jul-
gamento desse grupo acaba 
no próximo dia 20. Relator dos 
processos relativos ao 8 de ja-
neiro, Moraes votou por penas 
de 3 a 17 anos, além do ressar-
cimento de R$ 30 milhões por 
danos morais coletivos.

Até agora, Moraes tinha vo-
tado por penas a partir de 12 
anos. No entanto, nesta leva, 
o ministro propôs pena de 
três anos para dois réus, por 
considerar que eles tiveram 
menor grau de participação na 
depredação ao Planalto.

Ataques foram registrados no dia 8 de janeiro de 2023 em Brasília

Últimas
Moraes vota por condenação de 
mais oito réus do 8 de janeiro

redacao@vanguardadonorte.com.br |Hector M S Silva
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José Dalla Vale- ( in memoriam)
Pensem agora numa pes-

soa com vocação missionária 
desde criança. Caso desco-
nheçam, digo que essa pessoa 
é o padre José Dalla Valle, 
missionário salesiano cuja or-
denação sacerdotal deu-se há 
exatamente 60 anos. No seu 
Jubileu de Ouro, celebrado em 
missa solene em 2004, deu-se 
ênfase aos cinquenta anos de 
missionareidade... Diz muito 
porque ele deixou tudo: casa, 
pátria, idioma, as amizades, a. 
família. Tudo para dedicar sua 
vida a desconhecidos. A gente 
de outras culturas e costumes. 
Já em Vicenza, povoado da 
Cidade de Breganzi, na Itália, 
1oca1 onde nasceu pensava 
em tornar-se sacerdote Tanto 
que, com apenas 12 anos de 
idade, entrava no pré-seminá-
rio e ali pode ver e escutar os 
exemplos de experiências de 
missionários vindos de luga-
res longínquos, a despertar o 
entusiasmo no então menino. 
Um deles falou das missões no 
Alto Rio Negro, no Amazonas. 
E falou das grandes distâncias. 
Da comunicação precaríssima. 
Da carência de quase tudo: es-
colas, postos médicos, remé-
dios, alimentação. Referiu-se 
também ao convívio com as 
tribos indígenas. E o menino 
José, encantou-se com esta 
aventura, cujo tesouro maior 
era a coragem motivada pela 
fé. E pensou: Vou ser um des-

ses missionários! E assim foi. 
Nada o deteve nem as ad-
versidades como a Segunda 
Guerra Mundial quando, em 
1943, cursando filosofia no 
seminário de Turim, um avião 
de bombardeio fez rasante 
ameaçadora à noite sobre seu 
teto. Tudo entre bombas e 
baterias antiaéreas. Seus dias 
mais felizes? Foram os 14 anos 
passados em Iuareté (cabeça 
da onça), quase fronteira Com 
a Colômbia em atividade mis-
sionária, logo após ser orde-
nado padre a 5 de dezembro 
de 1954 em São Paulo. 

Lá pelo ano de 1975, dedi-
cou-se à educação de jovens e 
crianças como diretor do Colé-
gio Domingos Sávio em nossa 
cidade Manaus. Embasava-se 
na filosofia e na pedagogia 
bosconiana de “Educar evan-
gelizando e evangelizar edu-
cando”. Nos anos 1980 e 1990 
foi pároco por duas vezes da 
majestosa Igreja de São José 
Operário. Nessa época, passou 
por suas mãos, um outro Ju-
bileu de Ouro: os 50 anos da 
igreja de São José, em 1998. 
Pode-se até falar que padre 
José é um “colecionador de 
Jubileus”... de ouro.. Sim por-
que este ano (5 de Dezembro 
de 2014) ele completou 60 
anos de vida sacerdotal. Seis 
décadas de entrega e de fé... 
Dessa fé a fazer com que se 
responda, com feitos, o que 

manda o coração. E que o faz 
assegurar ter sido essa história 
de vida missionária, “a coroa-
ção de um sonho alimentado 
desde criança”. 

Falava-me Padre José que 
algo muito tocante havia 
acontecido quando recebia 
a cidadania brasileira em 
cerimônia do juramento à 
Constituição e a Bandeira do 
Brasil em Agosto de 1968. 
Inesperadamente surgiu e 
apresentou-se Como padri-
nho do ato o então senador 
Álvaro Maia. Digo com pre-
cisão ao Pe. José: Escutou-se 
ali naquele momento todos os 
acordes da sinfonia glebária 
e amazônica da “Canção de 
Fé e de Esperança” Cântico 
este que o saudoso Álvaro 
Maia foi autor e proferiu nos 
anos 40, em noite inspirada no 
majestoso Teatro Amazonas. 
Ali, naquele momento, ento-
avam juntos a melodia sem 
partitura da fé e esperança 
em dias melhores... 

Sim, ainda existem os sim-
ples! Aqueles a quem como 
padre José, o “Colecionador 
de Jubileus”, o espírito do 
coletivo é o que os anima 
porque foi roçado pela asa 
solene do sagrado... P.S. Lido 
na tribuna da ALE quando foi 
eleito cidadão do Amazonas. 
Foi modestamente esta ar-
ticulista que leu na tribuna  
da Assembleia.

Igreja a caminho

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva

DIVULGAÇÃO

As inscrições de proje-
tos para os nove editais da 
Lei Paulo Gustavo dispo-
nibilizados pelo Governo 
do Amazonas, por meio 
da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa, estão 
prorrogadas até o dia 20 
de outubro.

Destaque De olho

O anúncio foi feito na 
manhã de sexta-feira 
(13/10), no Centro Cul-
tural Palácio da Justiça, 
durante um dos Plan-
tões Tira-dúvidas que a 
Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa está 
realizando na reta final 

do prazo para inscrever 
projetos nos editais

Os plantões de atendi-
mento continuarão a ser 
realizados até mesmo du-
rante o fim de semana, 
tanto presencialmente, 
quanto por meio de ca-
nais digitais.

PAULO PINTO/ AB

O comandante da Força 
Aérea do Brasil (FAB), Mar-
celo Damasceno, disse nesta 
sexta-feira (13), em Guarulhos, 
na Grande São Paulo, que o 
governo brasileiro vai iniciar 
a segunda parte da operação 
de repatriação de brasileiros 
que estão na região de con-

flito entre Israel e a o grupo 
palestino Hamas no domingo.

Até sexta-feira foram feitos 
três voos de repatriação da 
operação apelidada de Vol-
tando em Paz, contabilizando 
494 passageiros de volta ao 
Brasil. Na manhã de sexta 
chegou o terceiro desses voos, 

com 69 passageiros: cinco de-
les desembarcaram em Recife 
e, o restante, na Base Aérea de 
Guarulhos. Todos esse voos 
saíram de Israel. Ainda estão 
previstos, outros dois voos 
saindo de Israel, com chega-
das no Rio de Janeiro entre 
amanhã (14) e domingo (15).

Editorial

No mês de abril de 2022, o en-
tão Ministro da Saúde, Marcelo 
Queiroga, emitiu uma portaria 
declarando o encerramento da 
“Emergência em Saúde Pública 
de Importância Nacional” oca-
sionada pela pandemia de CO-
VID-19 no Brasil. Durante todo 
o período da pandemia, e espe-
cialmente durante o auge das 
medidas de isolamento social, 
pessoas de todas as faixas etárias 
enfrentaram desafios significati-
vos não apenas relacionados ao 
medo da doença e suas implica-

ções, que na época eram pouco 
conhecidas, mas também em 
relação à saúde mental devido 
aos níveis elevados de estresse 
experimentados.

Em 2021, a Unicef divulgou 
os resultados de um estudo 
realizado em 21 países, envol-
vendo crianças e adultos. Esse 
estudo revelou que, em média, 
um em cada cinco adolescentes 
e jovens com idades entre 15 e 
24 anos apresentou sintomas de 
depressão e demonstrou pouco 
interesse em participar de suas 

atividades habituais durante o 
período. No Brasil, essa pro-
porção chegou a 22% nesse 
grupo da população. Preocu-
pações com a saúde mental 
de crianças e adolescentes já 
existiam antes da pandemia, 
mas agora se tornaram ainda 
mais urgentes, especialmente 
considerando que, de acordo 
com os dados da Unicef, mais 
de um em cada sete crianças e 
adolescentes com idades entre 
10 e 19 anos têm um diagnós-
tico de transtorno mental. Além 

disso, quase 46 mil adolescentes 
tiram suas próprias vidas por 
suicídio a cada ano, tornando-o 
uma das principais causas de 
morte nessa faixa etária.

Muitos desses problemas ti-
veram origem na interrupção da 
rotina dessas crianças e adoles-
centes, que foi posteriormente 
agravada pela dificuldade de 
retornar à vida como era an-
tes da pandemia.Além disso, 
as dificuldades relacionadas 
ao ensino à distância, a lacuna 
na aprendizagem, a falta de 

oportunidades de recreação e 
as preocupações com a saúde 
e a situação financeira de suas 
famílias contribuíram significa-
tivamente para deixar os jovens 
ansiosos, irritados e apreensivos 
em relação ao futuro.

Infelizmente, ainda hoje, 
persistem impactos da pan-
demia no comportamento de 
muitas crianças e adolescen-
tes, manifestando-se na for-
ma de desatenção e dificul-
dade em assimilar conceitos 
na sala de aula.

Pandemia e saúde mental das nossas crianças

Uma Igreja sinodal é 
uma Igreja que escuta, 
lê-se no documento de 
trabalho que serve de 
base para a reflexão e 
diálogo no Sínodo que 
se celebra em Roma. 
Como sabemos, síno-
do significa caminhar 
juntos. Todos juntos a 
caminho, deixando-se 
iluminar e guiar pelo 
Espírito que fortale-
ce a Igreja e a envia  
em missão.

Uma Igreja da escuta! 
Uma escuta como a de 
Jesus que se encontrou 
com as pessoas e suas 
dores, necessidades, 
angústias e alegrias. 
Sempre em sintonia 
com o Pai e o Espírito 
Santo. Em escutas nas 
noites em oração e no 
anúncio, atento a fazer 
a vontade do Pai!  

A escuta do Espírito, 
escuta da Palavra que 
desperta para a mesma 
filiação, para a  mes-
ma fraternidade: todos 
filhos e filhas, todos 
irmãs e irmãos. Escu-
ta das comunidades, 
das diversas realida-
des e culturas; escuta 
das pessoas que não 
frequentam as nos-
sas comunidades. Um 

verdadeiro caminho  
de escuta. 

Nesse caminhar jun-
tos, a escuta possibili-
ta perceber melhor a 
presença da Igreja, as 
necessidades maiores 
das comunidades, os 
gritos, os sofrimentos, 
as esperanças. Na es-
cuta, a Igreja se torna 
visível e palpável. Por 
isso mesmo, a possi-
bilidade de ser sama-
ritana, misericordiosa, 
missionária, consola-
dora, esperançada. A 
escuta gera comunhão 
e participação para  
a missão. 

Uma escuta que nas-
ce do silêncio, como 
recordou o Santo Padre 
na Vigília celebrada na 
Praça de São Pedro, no 
dia 30 de setembro. 
Silêncio que é abertura, 
escuta! Um silêncio de 
não saber, de espera do 
inesperado. Escuta que 
torna visível toda reali-
dade: social, ambiental, 
cultural e eclesial, como 
apontado em “Querida 
Amazônia”. Na escuta 
os pobres se tornam 
visíveis e tomam a pala-
vra. A escuta possibilita 
uma Igreja que reme-
te às fontes, proféti-

ca, envia para ser em 
saída. É uma espécie 
de hermenêutica da to-
talidade. Uma escuta 
despojada que pode 
despertar admiração  
e compaixão. 

Uma graça estar na 
Assembleia Sinodal e 
perceber os horizon-
tes das igrejas parti-
culares, a encarnação 
nas diferentes culturas 
e realidades. Perceber 
nos depoimentos e 
testemunhos como o 
Evangelho é ouvido e 
vivido nos diferentes 
Ritos, como também a 
riqueza da diversidade 
na comunhão, concedi-
da pelo Espírito Santo. 
Ouvir a participação 
dos diversos ministé-
rios e serviços na Igreja, 
discípulas missionárias 
e discípulos missioná-
rios, percebendo-se a 
caminho na visibiliza-
ção do Reino de Deus. 
Uma responsabilização 
pela graça recebida  
no Batismo.

O Sínodo é um exer-
cício de escuta. Uma 
escuta que conduz ao 
discernimento, agra-
dece a diversidade, cria 
a comunhão e envia a 
todos em missão.
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Governo do AM reforça fiscalização 
contra focos de incêndio na região
Agentes das forças de 
segurança e órgãos 
ambientais compõem 
e equipe de fiscalização

Da redação

O Governo do Ama-
zonas segue re-
forçando a fiscali-
zação e o combate 

aos focos de incêndio na 
região metropolitana de 
Manaus. Orgãos ambien-
tais e forças de segurança 
realizaram fiscalização ao 
longo de parte do início 
da BR 319 e da AM 254, 
que liga ao município de 
Autazes (a 113 quilômetros 
de Manaus).

Ao todo, 120 servidores,  
entre policiais militares, ci-
vis e técnicos do Instituto 
de Proteção Ambiental do 
Amazonas (Ipaa), além de 
16 viaturas e duas aero-
naves, integram a equipe 
que atua na região. Des-
se quantitativo, 64 agen-
tes foram enviados ontem 
(11/12) pelo Governador 
Wilson Lima para o reforço 
no combate às queimadas .

“Hoje o nosso trabalho 
a princípio foi em parceria 
com o Ipaam, fiscalizando 
os focos de incêndio que 
estão acontecendo, e em 
decorrência disso, a fumaça 
que está atingindo a capital 
amazonense e todo o en-
torno da região metropoli-
tana. O Batalhão Ambiental 
vai continuar apoiando os 
demais órgãos do estado 
que estão também empe-
nhados para combater as 
queimadas aqui na nossa 
região”, disse a tenente do 
Batalhão Ambiental da Po-
lícia Militar do Amazonas, 
Rosélia Alfaia.

Fiscalização tenta impedir que queimadas se espalhem ainda mais

O Governo do Amazonas 
vem trabalhando de forma 
permanente no monitora-
mento e combate aos in-
cêndios. De 12 de julho até 
10 de outubro, um total de 
2.121 incêndios já foram 
combatidos pelos quase 
600 agentes atuando no 
estado, incluindo bombei-
ros, brigadistas e agentes 

da Força Nacional. Ação 
que se soma a outras, como 
envio de ajuda humanitá-
ria, também em andamento  
no Amazonas.

Denúncias
A tenente pontuou a im-

portância da conscientiza-
ção da população no com-
bate aos focos de incêndio. 

“Quem souber que alguém 
está ateando fogo pode 
fazer a denúncia através 
da nossa linha direta, (92) 
98842-1547, que de pron-
to o Batalhão Ambiental 
atenderá essa denúncia”, 
acrescentou a tenente. 

Ajuda federal
Nesta quarta-feira (11/10), 

o Governador Wilson Lima 
conversou com três minis-
tros do Governo Federal para 
envio de reforço às ações de 
combate às queimadas. Ele 
pediu à ministra Marina Silva 
(Meio Ambiente e Mudança 
Climática) apoio com equi-
pamentos e pessoal.

Ao ministro José Múcio 
Monteiro (Defesa), o go-

vernador solicitou o envio 
de aeronaves de grande 
porte para alcançar os fo-
cos mais distantes. Wilson 
também falou com o minis-
tro Sílvio Costa Filho (Por-
tos e Aeroportos) sobre 
a dificuldade que as em-
barcações enfrentam para 
navegar entre Itacoatiara 
e a capital.

Fumaça faz Prefeitura adiar Boi Manaus 
e reduzir o aniversário da cidade

Preocupada com a fu-
maça das queimadas no 
interior do Estado e que 
afeta Manaus nas últimas 
semanas, a Prefeitura de 
Manaus reduziu para um 
dia os tradicionais eventos 
festivos que antecedem o 
aniversário de Manaus.

A Feirinha do Tururi e o 
Boi Manaus, que seriam re-
alizados, respectivamente, 
de 13 a 23 e de 21 a 23 
deste mês, foram adiados, 
para um período em que 
a cidade não esteja mais 
sofrendo com a fumaça. 

Os 354 anos da capital 
amazonense serão cele-
brados no dia 24, com o 
prefeito David Almeida en-
tregando a primeira eta-
pa do Parque Municipal 
Amazonino Mendes, com 
os shows das atrações na-
cionais Tierry e Joelma e os 
artistas locais Guto Lima e 
Vanda Guedes, que acon-
tecerão no novo espaço 
de lazer da cidade, situado 
entre as zonas norte e leste 
da capital amazonense. 

Além disso, a prefeitura 

afirma que vai incentivar a 
população a doar alimentos 
não perecíveis e materiais 
de higiene às comunidades 
isoladas pela severa estia-
gem que afeta o Estado, 
transformando os 354 anos 
em um grande aniversário 
da solidariedade. 

David Almeida lamentou 
as queimadas no interior 

do Estado, principalmente 
na região metropolitana 
e no Sul do Amazonas, 
que produzem a fumaça 
que encobre a cidade. O 
prefeito anunciou também 
a suspensão da Maratona 
Internacional de Manaus, 
que ocorreria no domingo 
(15), pelo mesmo motivo: 
a poluição do ar.

CRISE CLIMÁTICA

Boi Manaus está entre eventos adiados por crise climática

ANTONIO PEREIRA/SEMCOM

SSP-AM comunica suspensão temporária da 
emissão e entrega da Carteira de Identidade

A suspensão está pro-
gramada para ocorrer das 
12h da próxima terça-feira 
(17/10) às 17h da quarta-
-feira (18/10). O atendi-
mento à população será 
retomado na quinta-feira

A Secretaria de Estado de 
Segurança Pública do Ama-
zonas (SSP-AM) comunica 
que, das 12h da próxima 
terça-feira (17/10) às 17h da 
quarta-feira (18/10), não ha-
verá atendimento ao público 
para emissão e entrega da 
Carteira de Identidade Na-
cional (CIN). O diretor do 
Instituto de Identificação 
Aderson Conceição de Melo 
(IIACM), Mahatma Porto, 
informou que a suspensão 
temporária é necessária para 
a realização de atualização do 
sistema, que vai proporcio-
nar melhorias na integração 
com a Receita Federal do 
Brasil, aumentando a lista de 
serviços disponibilizados ao  
cidadão amazonense.

Conforme o diretor, os 
atendimentos ocorrerão 
normalmente até as 12h 
do dia (17/10) nas unidades 

onde foram feitos os agen-
damentos. A partir deste 
horário, todos os serviços 
relacionados a CIN, entre 
solicitação e entrega dos 
documentos, serão suspen-
sos temporariamente.

“Juntamente com a Receita 
Federal e a empresa Serpro 
estaremos realizando a im-

plantação de uma nova plata-
forma de integração federal 
que trará ao cidadão novos 
serviços em relação ao seu 
CPF”, ressaltou o diretor.

A SSP-AM informa que a 
partir do dia 19 de ou-
tubro, os atendimentos e 
entrega das CINs retornarão  
à normalidade.

CAMPANHA

Carteira não será entregue por tempo limitado

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO



Procon-AM promove Feirão Limpa Nome 
para renegociar dívidas de energia elétrica 

Da redação

O Instituto de Defe-
sa do Consumidor 
(Procon-AM) pro-
move a segunda 

edição do Feirão Limpa 
Nome para renegociação 
de dívidas com contas de 
energia elétrica. O atendi-
mento começa nesta se-
gunda-feira (16/10) e vai até 
o dia 20 de outubro, das 8h 
às 14h, na sede do órgão, 
localizado na avenida André 
Araújo, 1.500 – Aleixo. 

Após sucesso na primei-
ra edição do Feirão Limpa 
Nome realizado por duas 
semanas, em março deste 
ano, o Procon-AM realiza a 
segunda edição do Feirão, 
para negociação e renego-
ciação com a concessioná-
ria Amazonas Energia, no 
departamento de atendi-
mento do Procon-AM, sem 
a necessidade de inscrição 
ou agendamento. 

Jalil Fraxe, diretor presi-
dente do Procon-AM, in-
forma que a segunda edi-
ção do Feirão Limpa Nome 
será focada aos consumi-
dores de energia elétrica do 
Amazonas devido à grande 
demanda atendida na pri-
meira edição. 

“Essa edição será exclu-
siva para negociações de 
contas de energia elétri-
ca junto a concessionária 
Amazonas Energia devido à 
grande procura na primei-
ra edição e a busca cons-
tante dos consumidores 
amazonenses, que buscam 
o Procon-AM para tentar 
solucionar seus débitos 
junto a empresa. E será 

Durante a ação, se-
rão apresentadas 
condições exclusivas 
aos consumidores   

O atendimento começa nesta segunda-feira (16/10) e vai até o dia 20 de outubro, das 8h às 14h
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apenas para quem não par-
ticipou da primeira edição”,  
afirma Fraxe. 

Inadimplência no Ama-
zonas 

Segundo os últimos da-
dos divulgados pelo Serasa, 
mais de 60% da população 

JOÃO PEDRO / PROCON-AM

adulta do Amazonas está 
endividada e as contas em 
atraso se concentram nos 
bancos, nos cartões de cré-
dito e no varejo. Na sequên-
cia, aparecem as contas de 
água e gás. É o que aponta 
o último levantamento feito 
pelo órgão.

Realização de exames ocorre neste sábado 
nas zonas sul e oeste de Manaus 

DIVULGAÇÃO / SEMCOM

Dia D do Outubro Rosa ocorre neste sábado (14), das 8h às 12h

A realização de exames clí-
nicos de mama e do exame 
preventivo será intensificada 
em unidades de saúde das 
zonas sul e oeste, neste sábado 
(14), das 8h às 12h, como parte 
da ação “Dia D do Outubro 
Rosa”. A atividade integra a 
programação da campanha 
anual voltada à sensibilização 
sobre o câncer de mama e 
câncer do colo do útero.

Estão incluídas na ação, a 
USF Dr. José Rayol dos Santos, 
no bairro Chapada, zona Sul; 
e as USFs Leonor de Frei-

‘DIA D DO OUTUBRO ROSA’  

tas, no Compensa; Deodato 
de Miranda Leão, no Glória; 
e a Unidade Móvel de Saú-
de da Mulher que atende a  
zona Oeste.

As equipes de saúde das 
USFs e da unidade móvel en-
volvidas no Dia D vão inten-
sificar a realização de exames 
clínicos de mama e do exame 
preventivo do câncer do colo 
do útero (citopatológico), bem 
como das mamografias, que 
poderão ser feitas diretamente 
na unidade móvel ou solicita-
das via Sistema de Regulação 

(Sisreg), no caso das USFs.

Confira os locais:
- USF José Rayol dos Santos, 

avenida Constantino Nery, s/
nº, Chapada

- USF Leonor Brilhante, ave-
nida Brasil, s/nº, Compensa II

- USF Deodato de Miranda 
Leão, avenida Presidente Du-
tra, s/nº, Glória

- Unidade Móvel de Saú-
de da Família da zona Oeste, 
rua Beija-Flor Vermelho, co-
munidade Parque Riachuelo, 
Tarumã



Da redação

Nova Olinda do Norte – 
Policiais civis da 47ª Dele-
gacia Interativa de Polícia 
(DIP) de Nova Olinda do 
Norte (a 135 quilômetros 
de Manaus), prenderam 
nesta quinta-feira (12/10), 
um indivíduo de 24 anos, 
pelos crimes de homicídio 
tentado e cárcere privado 
contra a própria compa-
nheira, de 30 anos.

Conforme o delegado 
Charles Araújo, titular da 
unidade policial, os crimes 
ocorreram na noite do 
dia 1º de outubro deste 
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Justiça do AM condena dupla a mais de 34 
anos de prisão por homicídio em lanchonete
O crime ocorreu em ju-
nho de 2022, na zona 
Centro-Sul de Manaus 

O Conselho de Sen-
tença da 2.ª Vara 
do Tribunal do 
Júri da Comarca 

de Manaus, condenou Rai-
mison Farias Lima e Edmar 
da Silva Barreto pelo ho-
micídio de Elias dos An-
jos Rocha e pela tentativa 
de homicídio contra Aline 
Lima Pinheiro.

O crime ocorreu no mês 
de junho de 2022, em uma 
lanchonete na Av. Constan-
tino Nery, bairro Chapada, 
na zona Centro-Sul da ca-
pital. Das sentenças, cabe 
apelação (recurso).

O julgamento da Ação 
Penal n.º 0714039-
04.2022.8.04.0001 pela 2.ª 
Vara do Tribunal do Júri 
foi encerrado na terça-feira 
(10), no Fórum de Justiça 
Ministro Henoch Reis.

De acordo com o Con-
selho de Sentença, foram 
reconhecidas as qualifica-
doras de perigo comum, 

Tribunal aconteceu somente agora após dois anos do crime.

RAPHAEL ALVES/ PCAM

impossibilidade de defesa 
das vítimas e motivo torpe. 
Raimison recebeu uma pena 
de 34 anos e um mês de pri-
são, e Edimar foi condenado 
a 34 anos e seis meses.

Eles vão permanecer pre-
sos com o início do cumpri-
mento provisório da pena. 
Ambos negaram a auto-
ria do crime, imputando o 
assassinato a um terceiro 
acusado, Francisco Carlos 
de Lima, que morreu an-
tes de o Ministério Público 
oferecer a denúncia. O pro-
cesso tramita em segredo 
de justiça.

De acordo com a denúncia, 
Raimison, Edmar e Francisco 
Carlos teriam ido a uma lan-
chonete na Avenida Cons-
tantino Nery, com o objetivo 
de atacar e assediar Aline 
Lima Pinheiro. Aline já havia 
recebido ameaças desde o 
assassinato de sua filha, Any 
Victoria Pinheiro.

No local, os três réus 
abriram fogo contra Elias 
e Aline, que não puderam 
reagir. Elias morreu ime-
diatamente, enquanto Ali-
ne conseguiu sobreviver  
ao ataque.

Idosos são resgatados após passarem dias 
ao lado de homem morto em Manaus 

Homem é preso por tentativa de homicídio e cárcere privado da companheira 

Um homem conhecido 
apenas como ‘Mário’ de 
54 anos, foi encontrado 
morto em estado de de-
composição ao lado da 
mãe e do padrasto idosos 
na manhã da quarta-feira 
(13), em uma kitnet na 
Avenida Tefé, bairro Ca-
choeirinha, zona sul de 
Manaus. O casal passou 
três dias ao lado do ca-
dáver morto.

Segundo as informa-
ções, moradores senti-
ram um forte odor vindo 
da kitnet e acionaram os 
policiais militares que en-
traram no local e encontra-
ram o corpo já em estado 
de decomposição ao lado 
dos idosos.

Ainda segundo as in-
formações, os idosos 
passaram cerca de três 
dias ao lado do corpo. A 
mulher identificada como 
Marlene Almeida Moreira, 
não anda e não fala e 
estava com roupas sujas 
no momento em que foi  
resgatada.

Homem é morto a tiros em frente 
de bar na zona oeste de Manaus 
Paulo Henrique Bezerra 

Reis, 30, foi morto a tiros na 
frente de um bar na madru-
gada desta sexta-feira (13), 
na rua Goiânia, comunidade 
Parque São Pedro, bairro Ta-
rumã, zona oeste de Manaus.

Segundo as informações, 
Paulo estava em um bar 

FORTE ODOR 

INTERIOR

Já o idoso, não teve a 
identidade revelada, po-
rém, testemunhas infor-
maram que ele seria com-
panheiro de Marlene e 
teria problemas de saúde.

O casal de idosos foi 
socorrido pelo Serviço de 

Os idosos foram socorridos pelo Samu e enviado a um centro médico

quando criminosos chega-
ram no local e ordenaram 
que ele saísse do estabe-
lecimento, em seguida, os 
suspeitos efetuaram os 
disparos de arma de fogo 
contra a vítima.

Após a ação criminosa, os 
homens fugiram do local. 

EXECUÇÃO 

Paulo estava em um bar quando criminosos chegaram no local e ordenaram que ele saísse do estabelecimento

DIVULGAÇÃO

Não há informações sobre 
a motivação do crime.

O caso deve ser investi-
gado pela Delegacia Espe-
cializada em Homicídios e 
Sequestros (DEHS). O cor-
po da vítima foi removi-
do pelo Instituto Médico  
Legal (IML).

Atendimento Móvel de 
Urgência (Samu), e en-
caminhados para uma  
unidade hospitalar.

O corpo foi removido 
pelo Instituto Médico 
Legal (IML). A causa da 
morte será investigada.

ano, quando o suspeito 
chegou em casa e ini-
ciou uma discussão com 
a companheira. Em segui-
da, o indivíduo se armou 
com um pedaço de ma-
deira e passou a agredir  
a vítima. 

“Após as agressões, o 
homem manteve a mulher 
trancada em casa e não 
permitiu que ela buscas-
se atendimento médico”, 
disse o delegado.

Segundo a autoridade 
policial, já no dia 4 de 
outubro, a mãe da vítima 
estranhou o sumiço dela e 
resolveu ir até a residência 

do casal, ocasião em que a 
encontrou no local. A mu-
lher se mexia com muita 
dificuldade, e foi levada 
a uma unidade de saúde 
do município, mas devi-
do a gravidade do caso, 
precisou ser transferida  
para Manaus.

A ocorrência foi regis-
trada na 47ª DIP e as inves-
tigações iniciaram sendo 
constatada a autoria do 
delito. Com base nisso, 
foi representada à Justi-
ça pela prisão preventiva 
do indivíduo, e a ordem 
judicial foi decretada no 
dia 7 de outubro, pela 1ª 

Vara da Comarca de Pre-
sidente Figueiredo (a 117 
quilômetros da capital).

“Passamos a monitorar 
o paradeiro do autor, e 
tivemos a informação que 
ele havia fugido para Ma-
naus. Nesta manhã, ele se 
apresentou na delegacia, 
acompanhado de um ad-
vogado, quando foi cum-
prido o mandado depri-
são”, relatou o delegado.

Após a finalização dos 
procedimentos, ele será 
encaminhado para reali-
zação do exame de corpo 
de delito, e ficará à dispo-
sição do Poder Judiciário.

Paulo estava em um bar quando criminosos chegaram no local e 
ordenaram que ele saísse do estabelecimento

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO



Governo Federal anuncia envio de 
mais 149 brigadistas para o Amazonas

Política Governo Federal anuncia 
mais ajuda para combate a 
incêndios o AM

AJUDA

Na ocasião também foi 
abordado outras ações 
para os problemas am-
bientais do estado

A ministra do Meio 
Ambiente e Mu-
dança do Clima, 
Marina Silva, disse 

nesta 6ª feira (13.out.2023) 
que o governo trabalha em 
várias frentes para comba-
ter os incêndios florestais 
no Amazonas. Segundo ela, 
serão enviados mais 149 
brigadistas, somando 289 
com os agentes que es-
tão lá, para ajudar. Afirmou 
que combater queimadas 
requer “competência téc-
nica e persistência”.

“O principal vetor das 
queimadas é o desmata-
mento. Não existe fogo 
natural na Amazônia. Ou 
o fogo é feito proposital-
mente por criminosos, ou é 
a transformação da cober-
tura vegetal”, disse Marina 
em entrevista a jornalistas  
em Brasília. 

O Amazonas decretou 
emergência ambiental por 
conta das crescentes quei-
madas que atingem o Esta-
do. Na 4ª feira (11.out.2023), 
a fumaça colocou Manaus 
entre as cidades com a pior 
qualidade do ar no mundo.

O Inpe (Instituto Nacio-
nal de Pesquisas Espaciais) 
registrou, nesta semana, 
504 focos de queimadas 
na região. O município de 
Autazes, a 111 quilômetros 
de Manaus, registrou 105 
focos (20,8% do total re-
gistrado no Estado).

Nesta 6ª feira, Marina 
também anunciou a doa-
ção de 200 kits de equi-

A ministra do Meio Ambiente Marina Silva falou sobre as medidas adotadas

JOSÉ CRUZ/ AGÊNCIA BRASIL

pamentos para brigadistas, 
disponibilização de 2 heli-
cópteros, reforço em cam-
panhas para prevenção de 

incêndios florestais, inten-
sificação da fiscalização e 
responsabilização dos ins-
trutores e apoio com equipe 

especializada para resgate 
da fauna.

O ministro Waldez Góes 
(Desenvolvimento Regio-

nal) responsabilizou o go-
verno de Jair Bolsonaro (PL) 
pela situação e afirmou que 
as políticas de prevenção 
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ao desmatamento foram 
“abandonadas” nos últi-
mos anos. Góes também 
disse que a previsão é de 
que os atuais incêndios 
florestais se prolonguem  
até novembro. 

“É bom a população saber 
que o governo está integra-
do, coeso, orientado todos 
os dias pelo presidente Lula. 
Essa semana ele já falou 
com a Marina várias vezes 
e comigo, mesmo estando 
em recuperação no pós-
-cirurgia”, afirmou Góes.

Segundo ele, o governo 
deve editar, nos próximos 
dias, uma medida provi-
sória determinando mais 
recursos para o combate 
às queimadas. Disse, po-
rém, que é preciso con-
cluir os planos de trabalho 
para que o dinheiro seja  
bem aproveitado.

Desmatamento
O ambientalista Rodrigo 

Agostinho, presidente do 
Ibama, afirmou que, de 2019 
a 2023, 73,5% dos focos 
de incêndio no Amazonas 
foram registrados em áreas 
já desmatadas.

Agostinho declarou que o 
Amazonas sofre com incên-
dios criminosos agravados 
pela seca. Em 4 de outubro, 
uma equipe liderada pelo 
vice-presidente Geraldo Al-
ckmin (PSB) viajou ao Esta-
do para anunciar medidas 
de apoio.

Na ocasião, Alckmin 
anunciou o repasse de R$ 
138 milhões para dragagem 
dos rios Madeira e Soli-
mões, ajuda humanitária e 
reforço no combate a in-
cêndios. O governo estuda 
indenizações para o perío-
do em que os pescadores  
foram prejudicados.

Deputada pede ajuda para identificar agressor
A Procuradoria Especial 

da Mulher da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam) identificou a mu-
lher que foi vítima de uma 
brutal agressão a pauladas 
no último fim de semana 
no bairro Santa Etelvina, 
zona Norte de Manaus. A 
vítima já está recebendo 
atendimento psicossocial 
e jurídico da procuradoria.

Em pronunciamento, a 
deputada estadual Ales-
sandra Campelo (Podemos) 
informou que a equipe da 
Procuradoria da Mulher fez 
uma busca ativa naquela 
região da cidade e conse-
guiu identificar a vítima. A 
deputada agora pede ajuda 
da população para identifi-
car o agressor.

“Nós localizamos a vítima. 
Nossa equipe de psicólogas 
e assistentes sociais esteve 
no hospital. Ela teve as duas 
pernas quebradas, teve que 
operar as pernas. Ele teve 
fratura no rosto, nos braços 
e em todo o corpo. Ela está 
numa situação bem crítica”, 
informou a Procuradora da 
Mulher da ALEAM.

ALESSANDRA CAMPELO

A deputada disse que, 
apesar de o caso ter virali-
zado nas redes sociais, não 
houve registro de boletim 
de ocorrência em nenhu-
ma delegacia de Manaus. 

Deputada Alessandra Campelo falou sobre o assunto na Aleam

Alessandra Campelo enfa-
tizou que vai à Delegacia 
da Mulher do Parque Dez 
para formalizar a denúncia. 
Ela explicou que a Lei Maria 
da Penha é passível de ser 

aplicada mesmo sem queixa 
da vítima, o que significa 
que qualquer pessoa pode 
fazer a denúncia contra o 
agressor, inclusive de forma 
anônima pelo 180.

“Nesse caso nem ela nem 
a família foram à delegacia. 
Eu vou à delegacia, isso 
é independente da vonta-
de da vítima. Quando você 
denuncia, você pode estar 
impedindo um caso de fe-
minicídio, você pode estar 
impedindo uma nova agres-
são. Nós queremos achar 
esse homem também, nós 
queremos que ele pague por 
esse crime bárbaro, hedion-
do”, concluiu a deputada.

Canal de denúncias 
Ao falar sobre o caso, a 

deputada pediu apoio da 
população para ajudar a 
polícia a prender o suspei-
to. A Procuradoria da Mu-
lher fica no segundo andar 
da ALEAM. O número para 
denúncias é o (92) 99400-
0093. Outros números dis-
poníveis são o 180 (Central 
de Atendimento à Mulher), 
o 181 (Disque denúncia da 

SSP-AM) e o 190.
Uma das atribuições do 

órgão liderado pela depu-
tada Alessandra Campelo é 
receber denúncias de ame-
aça ou violação dos direitos 
da mulher, em especial de 
violência doméstica e fami-
liar, institucional, política e 
de discriminação contra a 
mulher, no âmbito estadu-
al, apurar a procedência, 
encaminhar às autoridades 
competentes e acompanhar 
as providências..

Aleam e o combate a 
violência contra a mulher

A Assembleia Legislati-
va do Amazonas (Aleam) 
desempenha papel crucial 
na promoção do auxílio às 
mulheres e na intensifica-
ção da luta contra a vio-
lência de gênero, por meio 
de iniciativas legislativas e 
políticas que visam prote-
ger as mulheres do estado. 
Partiram da Aleam inúme-
ros Projetos de Lei (PL) que 
viraram leis e pretendem es-
tabelecer critérios e normas 
para proteção da mulher na  
sociedade amazonense.

A Casa Legislativa tam-
bém possui ações e pro-
jetos-chave que têm con-
tribuído para enfrentar o 
desafio persistente e ga-
rantir um ambiente mais 
seguro e igualitário para 
todas as mulheres na região.

Além da Comissão da Mu-
lher, a Assembleia Legislati-
va instituiu a Procuradoria 
Especial da Mulher, criada 
por meio da Resolução Le-
gislativa nº 960/2022, de 
autoria das deputadas da 
19ª Legislatura, Alessandra 
Campêlo (Podemos), Joana 
Darc (União Brasil) e a então 
deputada Therezinha Ruiz.

Somente nos últimos dois 
anos, foram sancionadas 
cerca de 20 Leis de apoio, 
proteção, auxílio e capaci-
tação de mulheres, sejam 
cisgênero ou transexuais. É 
o caso da Lei nº 5.332, de 
26 de novembro de 2020, 
de autoria do presidente da 
Aleam, Roberto Cidade, que 
prioriza o atendimento por 
policiais do sexo feminino 
nas delegacias de polícia 
do Amazonas às mulheres 
vítimas de violência.

MIGUEL ALMEIDA/ ALEAM
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Atividades foram 
abertas ao público 
para dar mais credi-
bilidade ao processo

Terminou na sexta-
-feira (13) a primeira 
semana de pré-inspe-
ção do código-fonte 

das urnas eletrônicas. Desde 
segunda-feira (9), 13 espe-
cialistas em informática do 
Distrito Federal e de seis 
estados – Bahía, Ceará, Goiás, 
Minas Gerais, Pernambuco e 
São Paulo – estão reunidos 
na sede do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), em Brasília, 
para analisar o código para as 
eleições municipais de 2024.

Na primeira etapa, será 
possível analisar, entre ou-
tros parâmetros, o conjun-
to de comandos existentes 
na urna desenvolvido pela 
equipe de Tecnologia da In-
formação da Corte eleitoral. 
Na próxima semana, de 16 
a 20 de outubro, outros 21 
pré-inscritos farão a inspe-
ção em Brasília.

Segundo o TSE, até o mo-
mento 85 especialistas em 
informática tiveram a pré-
-inscrição aprovada. Desse 
total, 29 optaram por atuar 
sozinhos e outros 56 estão 
divididos em 15 grupos. Os 
participantes individuais e 
os representantes de cada 
equipe poderão agendar, 
com no mínimo 48 horas de 
antecedência, a visita ao TSE, 
em Brasília, para a análise do 
código-fonte.

O resultado da inspeção 
pelos pré-inscritos subsi-
diará os planos de testes 
apresentados à Comissão 
Reguladora do evento, que 
poderá opinar pela aprova-
ção ou não dos documentos.

Teste da urna
O Teste da Urna é uma das 

Inspeção é realizada pelo Tribunal Superior Eleitoral. Urnas inspecionadas serão usadas na eleições municipais de 2024

Lula conversa com presidente de Israel

Lula falou com o presidente de 
Israel por telefone já que se re-
cupera de uma cirurgia

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva conversou por 
telefone com o presidente 
de Israel, Isaac Herzog,. 
Em postagem nas redes 
sociais, Lula afirmou ter 
agradecido o apoio para 
a operação de retirada 
dos brasileiros de Israel, 
além de ter reiterado a 
condenação brasileira aos 
ataques promovidos pelo 
grupo Hamas, que o pre-
sidente classificou como 
atos terroristas. 

“Agradeci o apoio para a 
operação de retirada dos 
brasileiros que desejam 
retornar ao nosso país. 
Reafirmei a condenação 
brasileira aos ataques ter-
roristas e nossa solidarie-
dade com os familiares das 
vítimas”, disse.

Lula também pediu ao 
chefe de Estado israelense 
para que não deixe faltar 
água, luz e remédios em 
hospitais, e fez um ape-
lo pela abertura de um 
corredor humanitário que 
permita às pessoas saírem 
da Faixa de Gaza, a zona 
mais crítica da Palestina, 
que tem sofrido com bom-
bardeios e cerco militar.

POR TELEFONESOBRE A GUERRA DE ISRAEL

Hoffman diz que oposição 
quer colocar PT como vilão

A presidente do PT, depu-
tada Gleisi Hoffmann (PR), 
disse nesta sexta-feira (13) 
em seu perfil no X (antigo 
Twitter) que a oposição e 
a “extrema-direita” estão se 
utilizando de “distorções” e 
“manipulações” em uma ten-
tativa de colocar o partido 
como o vilão da guerra entre 
Israel e o Hamas.

Na publicação, a deputada 
afirma que o PT não tem lado 
no conflito e apenas defende 
a paz e o respeito aos direitos 
humanos de civis palestinos 
e israelenses. Para Gleisi, a 
oposição perde tempo em 
uma estratégia de posicionar 
o atual governo como sim-
patizante do Hamas ao invés 
de se concentrar em debates 
sobre políticas públicas que 
beneficiem o Brasil.

Gleisi sustentou seu argu-
mento ao citar que as ações 
tomadas pelo presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
são focadas no resgate de 
brasileiros que desejam sair 
das regiões do conflito e isso 
comprova o compromisso 
do governo em minimizar a 
crise humanitária e os im-
pactos da guerra na vida de 

“Não é possível que os 
inocentes sejam vítimas da 
insanidade daqueles que 
querem a guerra. Transmiti 
meu apelo por um corre-
dor humanitário para que 
as pessoas que queiram 
sair da Faixa de Gaza pelo 
Egito tenham segurança. E 
que o Brasil está à dispo-

sição para tentar encon-
trar um caminho para a  
paz”, escreveu.

Em Israel, o sistema de 
governo é parlamentarista. 
O presidente é o chefe de Es-
tado, eleito pelo Parlamento 
do país. O Poder Executivo é 
exercido pelo primeiro-mi-
nistro, o chefe de governo, 

cidadãos brasileiros e não 
em escolher lados.

Segundo a deputada, a 
operação Voltando em Paz, 
que enviou 6 aviões da FAB 
(Força Aérea Brasileira) para 
resgatar esses brasileiros, é 
a “maior e mais bem-suce-
dida operação de resgate de 
brasileiros numa região de 
conflito” na história do país.

Na publicação, Gleisi tam-
bém reforçou que o partido 
é solidário às vítimas em 
Israel e na Faixa de Gaza 
ao mesmo tempo em que 
condena o ataque do Hamas 
e a resposta ostensiva do 
governo de Israel.

Termina primeira fase de inspeção 
de urnas eletrônicas pelo TSE

etapas mais importantes de 
auditoria do sistema eletrô-
nico de votação. Neste ano, 
a iniciativa ocorre de 27 de 
novembro a 1º de dezem-
bro. Ela é realizada desde 
2009 e tem como público-
-alvo especialistas interes-
sados em colaborar com 
a Justiça Eleitoral no apri-
moramento da urna e dos  
sistemas eleitorais.

O objetivo é fortalecer a 
democracia, a confiabilida-
de, a transparência e a se-

gurança dos processos de 
captação e apuração dos 
votos, além de propiciar o 
aperfeiçoamento constante 
do processo eleitoral.

Antes da inspeção, o có-
digo-fonte é assinado digi-
talmente para garantir que a 
integridade da programação 
verificada pelos participan-
tes até a conclusão do Tes-
te da Urna, em dezembro. 
A assinatura digital é um 
mecanismo de criptografia 
usado para autenticar do-

cumentos eletrônicos para 
proteger os dados e identifi-
car a autoridade responsável  
pela informação.

Sala de vidro
A análise do código-fonte 

das urnas ocorre em compu-
tadores instalados em uma 
sala de vidro localizada no 
subsolo do Tribunal. Para 
ingressar na área, os par-
ticipantes deverão assinar 
um termo de compromisso 
que será publicado no site 

oficial do Teste Público de 
Segurança (TPS) da Urna 
2023. A análise é feita por 
meio de uma ferramenta 
de visualização oferecida 
pelo TSE.

Na semana do Teste da 
Urna, investigadoras e investi-
gadores também terão opor-
tunidade de avaliar o código-
-fonte a qualquer momento, 
uma vez que o conjunto 
de comandos permanecerá 
aberto para verificação em 
equipamentos montados no 

escolhido entre o partido 
ou coalizão que obtenha a 
maioria das cadeiras no Le-
gislativo. Atualmente, esse 
cargo é ocupado por Ben-
jamin Netanyahu

A violência em Israel e 
na Palestina chegou ao 
sexto dia nesta quinta, 
com a continuidade de 
intensos bombardeios na 
Faixa de Gaza, onde vi-
vem 2,3 milhões de pales-
tinos. Autoridades locais 
já contabilizam 1,2 mil 
mortes e mais de 5 mil 
feridos. Há pelo menos 180  
mil desabrigados.

Em Israel, segundo a 
emissora pública Kan, o 
número de mortos havia 
aumentado para 1,3 mil 
desde o último sábado, 
quando começaram os ata-
ques violentos promovidos 
pelo grupo islâmico Hamas.

O Programa Mundial 
de Alimentos das Nações 
Unidas (PMA) também 
alertou nesta quinta que 
suprimentos essenciais, 
incluindo comida e água, 
estavam em um nível peri-
gosamente baixo em Gaza, 
depois do bloqueio impos-
to por Israel ao enclave.Gleisi Hoffman é presidente do PT

RICARDO STUCKERT/ PR

DIVULGAÇÃO

mesmo ambiente em que 
ocorre o evento.

No início do mês, o TSE 
abriu o código-fonte das 
urnas e dos sistemas elei-
torais para verificação de 
entidades fiscalizadoras. 
Na cerimônia de abertura 
do Ciclo de Transparên-
cia Democrática – Eleições 
2024, o presidente do TSE, 
ministro Alexandre de Mo-
raes, destacou o caráter 
aberto e transparente do 
processo eleitoral

DIVULGAÇÃO
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Sérgio Frota

Governador do Amazonas, Wilson Lima participou, da abertura 
da IV Reunião Ordinária do Grupo Nacional do Direitos Humanos, 
promovida pelo Conselho Nacional de Procuradores-Gerais dos 
Ministérios Públicos dos Estados e da União. “Assinamos o Pacto 
Nacional pela Consciência Vacinal, que visa conscientizar sobre a 
importância da vacinação para prevenção de doenças, isso reforça 
nosso compromisso em continua levando vacinas para todos os 
municípios do nosso estado, mesmo aqueles mais distante, garantindo 
que a população tem acesso ao imunizantes”, disse Wilson Lima. Na 
foto presidente do TCE-AM, conselheiro Érico Desterro, presidente 
da ALEAM, deputado Roberto Cidade, conselheiro Rinaldo Reis, do 
CNMP (Conselho Nacional do Ministério Público), governador Wilson 
Lima, presidente da Câmara Municipal de Manaus, vereador Caio 
André e Alessandro Samartin de Gouveia, presidente da Associação 
Amazonense do Ministério Público e Promotor de Justiça   

O presidente da OAB-AM, Jean Cleuter Mendonça ao lado de 
sua filha Maíza. “Hoje é um dia magico e repleto de amor, pois 

celebramos o seu aniversário. Eu sou grato todos os dias por ter a 
sorte de ter uma filha tão maravilhosa como você. Desde o momento 

que você chegou à minha, meu coração se encheu de amor 
incondicional e intenso. Te amo além das palavras!”, escreveu Jean 

Cleuter em suas redes sociais

O economista Osíres Messias Araújo da Silva, foi agraciado pela Câmara 
Municipal de Manaus, com Outorga da Medalha de Ouro Samuel 

Benchimol, com propositura do vereador Eduardo Assunção Alfaia, 
durante reunião solene realizada na sexta (06), no Plenário Adriano 
Jorge. Na foto o homenageado Osíres Messias Araújo da Silva e o 

vereador Eduardo Assunção Alfaia

Marly Capote e Edilane Frota

Maiana, aniversariante Marinez Credie, Anny 
Mesquita e Mariana Farias

A querida amiga Marinez Credie, celebrou seu aniversário em grande estilo, com uma festa surpresa organizada pelas 
amigas, na residência de Mariana Farias. 

Rosangela Cunha e Luciana 
Terças

Eliege Daniel, Ivaneide Daniel e 
Elisangela Daniel

Kalen Cristina Santos e Anny 
Mesquita

Lidiane Pontes, Luciana 
Terças e Cristina Souza

Marcia Cristina e Flavia Teixeira

Lucia Viana e Edilane Frota

A querida amiga Lucinha Mari, 
celebrou seu aniversário entre 

amigas, no Kin Sushi Bar – 
Manaus

Juíza Lucia Viana, 
procuradora-

geral do MPC-
AM, Fernanda 

Cantanheide, Laura 
Lucas, secretária 
da Associação 
Brasileira das 

Mulheres de Carreira 
Jurídica e Laís 

Souza (palestrante), 
durante o primeiro 

dia do “ciclo 
de palestras e 

dinâmicas – Semana 
da Pessoa com 
Deficiência”. O 

evento contou com 
apoio do TCE-AM e 
Ministério Público 

de Contas do 
Amazonas 

Andréa Ferreira, Miss Brasil Latina 
93. Publicitaria em São José do Rio 

Preto – SP. Celebrará seu aniversário 
dia 21 às 13h, na Chácara Viva 2

Ana Ruth Fernandes 
ao lado da proprietária 

do Contemporâneo 
Buffet Manaus, Patrícia 

Brelaz, durante a 
inauguração oficial

Em coletiva de imprensa, o prefeito de Manaus, David Almeida, 
falou sobre as ações da prefeitura sobre as queimadas que estão 

prejudicando a qualidade de ar da cidade. “Nossas equipes de 
conscientização ambiental estão atuando com a campanha ‘Manaus 
sem fumaça’, desde junho. E agora Semmas e Semacc estão junto 
às comunidades rurais para atuar no programa ‘Agricultura sem 
queimadas’, que já é realizado na capital”, disse David Almeida

O time de futebol Real Brasília Feminino é o novo pentacampeão 
do DF, na foto o diretor de futebol, Pedro Ayub, deputada Paula 
Belmonte e o presidente do Real Brasília, Felipe Belmonte, com a 

taça na mão. Nossos parabéns por mais essa conquista

@sergiopromoter

sergiofrotacolunista@gmail.com

Celebrando

B-Day 

fiquem com deus

Divulgação SECOM
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Alex Pazzuelo/SECOM

A empresária e querida amiga Marly Capote, reuniu em sua loja, um seleto grupo de amigas, entre elas algumas aniversariante do mês.
Confira nas Fotos 

Alex Pazzuelo/SECOM

Divulgação Divulgação
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Medida foi aprovada 
por Conselho Nacional 
de Previdência Social

Os aposentados e 
pensionistas do 
Instituto Nacional 
do Seguro Social 

(INSS) pagarão menos nas 
futuras operações de crédito 
consignado. Por 14 votos a 
1, o Conselho Nacional da 
Previdência Social (CNPS) 
aprovou o novo limite de 
juros de 1,84% ao mês para 
essas operações.

O novo teto é 0,07 pon-
to percentual menor que 
o antigo limite, de 1,91% 
ao mês, nível que vigorava 
desde agosto. O teto dos 
juros para o cartão de crédito 
consignado caiu de 2,83% 
para 2,73% ao mês.

Propostas pelo próprio go-
verno, as medidas entram em 
vigor 5 dias após a instrução 
normativa ser publicada no 
Diário Oficial da União. A 
publicação está prevista para 
segunda-feira (16).

A justificativa para a redu-
ção foi o corte de 0,5 ponto 
percentual na Taxa Selic (ju-
ros básicos da economia). No 
fim de setembro, o Comitê de 
Política Monetária (Copom) 
do Banco Central reduziu os 
juros básicos de 13,25% para 
12,75% ao ano.

Em agosto, o ministro da 
Previdência Social, Carlos 
Lupi, disse que a pasta pre-
tendia propor novas redu-
ções no teto do consignado 
à medida que a Selic cair. 
As mudanças têm de ser 
aprovadas pelo CNPS.

Com o novo teto, alguns 
bancos oficiais terão de re-
duzir as taxas para o con-
signado do INSS. Segundo 
os dados mais recentes do 
Banco Central, o Banco do 
Nordeste cobra 1,91% ao 
mês; o Banco da Amazônia 

Redução de juros foi anunciada pelo CNPS

Teto de juros do consignado do 
INSS cairá para 1,84% ao mês

Impasse
O limite dos juros do cré-

dito consignado do INSS foi 
objeto de embates no início 
do ano. Em março, o CNPS 
reduziu o teto para 1,7% 
ao ano. A decisão opôs os 
Ministérios da Previdência 
Social e da Fazenda.

Os bancos suspenderam 
a oferta, alegando que a 
medida provocava dese-
quilíbrios nas instituições 

cobra 1,9%; e o Banco do 
Brasil, 1,86% ao mês. Entre 
os bancos federais, apenas a 
Caixa cobra mais baixo que 
o futuro teto, com taxa de 
1,74% ao mês.

Instituições financeiras
Os representantes das ins-

tituições financeiras propu-
seram que o conselho sus-
pendesse o debate sobre os 
novos limites até a próxima 

reunião do Copom, marcada 
para 31 de outubro e 1º de 
novembro. Os bancos suge-
riram uma fórmula de cálculo 
pela variação dos contratos 
de juros futuros com ven-
cimento em 2 anos, mas 
o CNPS, formado na maior 
parte por representantes do 
governo, dos aposentados e 
pensionistas e dos trabalha-
dores, aprovou a proposta 
do governo.

REPRODUÇÃO/ AGÊNCIA BRASIL

financeiras. Sob protesto 
das centrais sindicais, o 
Banco do Brasil e a Cai-
xa também deixaram de 
conceder os empréstimos 
porque o teto de 1,7% ao 
mês era inferior ao cobrado 
pelas instituições.

A decisão coube ao pre-
sidente Luiz Inácio Lula da 
Silva, que arbitrou o impasse 
e, no fim de março, decidiu 
pelo teto de 1,97% ao mês. 

5,088

5,089

COMPRA

Valores em R$

Ouro
Bitcoin
B3
Pontos

313,04
136.361,50

1,11 %
115.754,08

VENDADólar
Variação
0,77 %

5,349

5,350

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
Variação
-0,17 %

O Ministério da Previdência 
defendia teto de 1,87% ao 
mês, equivalente ao cobra-
do pela Caixa Econômica 
Federal antes da suspensão 
do crédito consignado para 
os aposentados e pensionis-
tas. A Fazenda defendia um 
limite de 1,99% ao mês, que 
permitia ao Banco do Brasil, 
que cobrava taxa de 1,95% 
ao mês, retomar a concessão 
de empréstimos.

Meio ambiente receberá até 60% dos recursos de títulos verdes

DIVULGAÇÃO/ GOVERNO FEDERAL

Previsão é que títulos 
verdes cheguem a R$1 
bilhão

Prevista para ocorrer até 
o início do próximo ano, a 
primeira emissão de títulos 
soberanos sustentáveis do 
Brasil no mercado interna-
cional destinará de 50% a 
60% dos recursos levan-
tados a projetos de meio 
ambiente, informou o Te-
souro Nacional. Os proje-
tos sociais ficarão com os 
40% a 50% restantes.

O Tesouro divulgou a 
distribuição do dinheiro 
a ser levantado no merca-
do externo. Oficialmente, 
o órgão não apresenta 
estimativas de quanto 
pretende arrecadar com 
a emissão de papéis no 
mercado estrangeiro, mas 
o ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, infor-
mou - em viagem recente a 
Nova York - que o governo 
brasileiro pretende levan-
tar US$ 2 bilhões, cerca de 
R$ 10 bilhões pelo câmbio 
atual, com a emissão de  
títulos verdes.

Segundo o relatório do 

TÍTULOS VERDES

Tesouro, os recursos ob-
tidos com os títulos so-
beranos sustentáveis do 
Brasil serão destinados a 
projetos de oito segmen-
tos, seis ligados à área 
ambiental e dois ligados 
à área social. O órgão 
elaborou uma estimativa 

de distribuição para cada 
um desses segmentos, 
com sublimites mínimos 
e máximos de divisão  
de recursos.

“A carteira proposta [na 
primeira emissão de títu-
los verdes] é preponde-
rante em categoria am-

biental, destacando-se 
esforços que serão de-
cisivos para seguir rever-
tendo o curso do desma-
tamento e permanecerão 
críticos para a preservação 
dos biomas nativos brasi-
leiros”, justificou o Tesou-
ro Nacional no relatório.

Novos projetos
O Tesouro também es-

pecificou que pelo menos 
75% dos recursos capta-
dos na primeira emissão 
no exterior se destinem a 
novas despesas e no máxi-
mo 25% refinanciem gas-
tos já executados ou em 
curso. A primeira emissão 
também deverá financiar 
ou refinanciar preferen-
cialmente gastos de 2023 
e de 2024, refinancian-
do o mínimo possível de 
restos a pagar (verbas de 
anos anteriores gastas nos  
anos seguintes).

Alguns gastos progra-
mados no Orçamento re-
levantes para a agenda de 

sustentabilidade do país 
não receberão recursos da 
primeira emissão de títulos 
verdes no exterior. Segun-
do o Tesouro, a escolha dos 
segmentos a serem bene-
ficiados considerou a pos-
sibilidade de rastrear as 
despesas de forma precisa 
para que os investidores 
estrangeiros possam rece-
ber prestações de contas 
de forma transparente.

“Ajustes futuros nesses 
sistemas [de execução 
orçamentária] permitirão 
ampliar a visibilidade de 
todo o universo de po-
líticas ambientais e so-
ciais em curso, além de 
favorecer a transparência 
do processo de emissão 
de títulos sustentáveis 
e o processo de repor-
ting [prestação de con-
tas] associado”, justificou  
o Tesouro.

Projetos sustentáveis
Títulos federais lançados 

no exterior, os papéis ver-

des são vinculados a com-
promissos com o meio am-
biente. Em vez de receber 
meros juros financeiros, in-
vestidores estrangeiros re-
ceberiam os rendimentos 
de um projeto sustentável, 
que ficariam entre 6,15% e 
8% para os compradores 
dos títulos.

Essa será a mesma taxa 
de retorno do Fundo Na-
cional sobre Mudança do 
Clima, relançado há dois 
meses e que receberá parte 
dos recursos das emissões  
dos títulos.

Inicialmente prevista 
para ocorrer em setem-
bro, a emissão agora tem 
a previsão de acontecer ao 
longo do segundo semes-
tre. No fim de agosto, no 
entanto, o secretário do 
Tesouro Nacional, Rogé-
rio Ceron, não descartou 
a possibilidade de que a 
operação seja adiada para 
o início de 2024, conforme 
a melhor “janela de merca-
do” para escolher a data.
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Classificação de organi-
zações terroristas é atri-
buição da ONU, diz MRE

Os ataques do gru-
po extremista is-
lâmico Hamas em 
uma festa rave no 

último sábado (7), em Israel, 
deram início a um novo ca-
pítulo sangrento no históri-
co conflito entre esse grupo 
e o exército israelense. As 
características do ataque, 
com centenas de mortes 
de civis e outras vítimas 
sendo levadas como reféns, 
levantou a questão sobre 
a denominação do Hamas 
como um grupo terrorista.

Veículos de imprensa de 
todo o mundo e algumas 
nações classificam assim 
o grupo extremista que 
controla a Faixa de Gaza. 
Ao lamentar o episódio, 
o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva, pelas redes 
sociais, se referiu ao ataque 
como terrorista, mas não 
estendeu tal adjetivo ao 
Hamas. Assim, o presidente 
segue a linha adotada pelo 
governo brasileiro.

O Palácio do Itamaraty 
emitiu um comunicado, 
nesta quinta-feira (12), 
para informar que segue 
as avaliações do Conselho 
de Segurança da Organi-
zação das Nações Unidas 
(ONU) na designação dos 
grupos considerados terro-
ristas. Pela Carta da ONU, o 
Conselho de Segurança é o 
órgão encarregado de zelar 
pela paz internacional.

“O Conselho de Segurança 
mantém listas de indivídu-
os e entidades qualificados 
como terroristas, contra os 
quais se aplicam sanções.

Governo brasileiro é cobrado para que se posicione na guerra

Brasil não trata o Hamas 
como organização terrorista
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Estão incluídos o Estado 
Islâmico e a Al-Qaeda, além 
de grupos menos conheci-
dos do grande público”, diz 
um trecho do comunicado.

Na nota, o Ministério das 
Relações Exteriores reafir-
ma que, “em aplicação dos 
princípios das relações in-
ternacionais previstos no 
Artigo 4º da Constituição, o 
Brasil repudia o terrorismo 
em todas as suas formas  
e manifestações”.

Apesar da definição da 
ONU, países como Estados 
Unidos, Reino Unido, Ca-
nadá, Austrália, Japão, in-

tegrantes União Europeia e 
outras nações classificam o 
Hamas como uma organi-
zação terrorista.

Já maioria dos países-
-membros da ONU, incluin-
do países europeus como 
Noruega e Suíça, além 
de China, Rússia, nações 
latino-americanas, como 
o próprio Brasil, México, 
Colômbia, seguem a defini-
ção atual da ONU que não 
classifica o Hamas como 
grupo terrorista. A ideia de 
uma posição mais neutra 
também é uma forma de 
manter os países como me-

diadores de conflitos, além 
de ampliarem a capacidade 
de proteção a seus cidadãos 
em áreas conflagradas.

“A prática brasileira, 
consistente com a Carta 
da ONU, habilita o país a 
contribuir, juntamente com 
outros países ou individu-
almente, para a resolução 
pacífica dos conflitos e na 
proteção de cidadãos brasi-
leiros em zonas de conflito 
– a exemplo do que ocorreu, 
em 2007, na Conferência de 
Anápolis, EUA, com rela-
ção ao Oriente Médio”, diz 
ainda a nota do Itamara-

ty, para reforçar a posição  
brasileira atual.

Um grupo de deputados 
de oposição chegou a pedir, 
essa semana, que o Ministé-
rio das Relações Exteriores 
mude a classificação brasi-
leira sobre o Hamas.

A violência em Israel e na 
Palestina chegou ao sexto 
dia nesta quinta, com a 
continuidade de intensos 
bombardeios na Faixa de 
Gaza, onde vivem 2,3 mi-
lhões de palestinos. Autori-
dades locais já contabilizam 
1,2 mil mortes e mais de 5 
mil feridos. Há pelo menos 

PM prossegue com ações contra 
o crime organizado no Rio

A Polícia Militar (PM) re-
aliza hoje (13) desde as 
primeiras horas da manhã 
desta sexta-feira (13), pelo 
quarto dia nesta sema-
na, uma operação contra 
o tráfico de drogas nas 
comunidades da Vila dos 
Pinheiros e Salsa, que inte-
gram o Complexo da Maré, 
na zona norte do Rio de 
Janeiro. A ação objetiva 
também a apreensão de ar-
mas pesadas em poder do  
crime organizado.

A operação está a car-
go do Batalhão de Ope-
rações Policiais Especiais 
(Bope). Os militares cercam 
os principais acessos das 
comunidades. Estão sendo 
usados carros blindados de 
transporte da tropa e retro-
escavadeiras para retirar as 
barricadas para evitar a en-
trada das viaturas policiais.

Outra equipe do Bope 
está na comunidade da 
Chacrinha, na Praça Seca, 
na zona oeste da cidade. 
Na chegada dos policiais, 
ocorreu o confronto e um 

suspeito acabou ferido. 
Ele foi encaminhado pelo 
Bope ao Hospital Estadu-
al Carlos Chagas, no bair-
ro de Marechal Hermes. 
Um fuzil automático 5.56,  
foi apreendido.

Apreensões
Desde o início do ano, a 

Polícia Militar do Estado do 
Rio de Janeiro já apreendeu 
4.702 armas entre eles, 397 
fuzis, consideradas armas 
de guerra.

OPERAÇÃO

PM tenta combater criminosos e prender traficantes

Terceiro avião trazendo brasileiros 
de Israel chega ao Brasil

Sessenta e nove pessoas vol-
taram ao Brasil no terceiro voo 
de repatriação de brasileiros 
que estavam em Israel, como 
parte da Operação Voltando 
em Paz. O KC-390 Millenium, 
da Força Aérea Brasileira (FAB), 
pousou às 6h07 em Recife. 

Segundo a FAB, na capital per-
nambucana, desembarcaram 
cinco passageiros. Em vídeo 
divulgado pela Força Aérea, é 
possível ver pessoas se abra-
çando no pátio da Base Aérea de 
Recife, comemorando a volta 
dos passageiros ao Brasil. 

O avião segue agora para a 
Base Aérea de São Paulo, em 
Guarulhos, com previsão de 
chegada por volta de meio-dia. 

Até o momento, quase 500 
brasileiros já retornaram do 
solo israelense nos três voos 
organizados pelo governo bra-
sileiro desde o início dos con-
frontos entre o Hamas, grupo 
político e militar que controla 
a Faixa de Gaza, e Israel.

Há ainda outras aeronaves 
se preparando para repatriar 
brasileiros. Um avião KC-30 
(Airbus A330) já decolou de 

Roma, na Itália, às 10h18, no 
horário local (às 5h18, horário 
de Brasília), com destino a Tel 
Aviv, capital de Israel e onde 
fica o Aeroporto Internacional 
Ben Gurion. 

A FAB também se prepa-
ra para fazer a primeira re-
patriação de brasileiros que 
estão na Faixa de Gaza. Uma 
aeronave VC-2 (Embraer 190) 
está pronta, no Aeroporto de 
Roma, aguardando sinal verde 
das autoridades egípcias para 
a operação.  

O avião pousará no Egito, 
já que a expectativa é que os 
brasileiros saiam pelo posto de 
fronteira de Rafah, que conecta 
Gaza com a Península do Sinai, 
no território egípcio.  

Em entrevista à TV Brasil, o 
embaixador do Brasil no Egito, 
Paulino Franco de Carvalho 
Neto, afirmou que pelo menos 
22 brasileiros que estão em 
Gaza manifestaram desejo de 
sair. Ele disse ainda que Rafah 
foi bombardeado três vezes 
nesta semana.

CAM

Brasileiros voltam para casa aliviados
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180 mil desabrigados.
Em Israel, segundo a emis-

sora pública Kan, o número 
de mortos havia aumentado 
para 1,3 mil desde o último 
sábado, quando começa-
ram os ataques violentos 
promovidos pelo grupo is-
lâmico Hamas.

Quem é o Hamas
O Hamas, nome que sig-

nifica, em árabe, Movimen-
to de Resistência Islâmica, 
é um movimento pales-
tino constituído de uma 
entidade filantrópica, um 
braço político e um bra-
ço armado. Foi criado em 
1987, no contexto da 1ª 
Intifada, que foi uma das 
revoltas Palestinas contra 
a ocupação de Israel

Em 2006, o Hamas derro-
tou o Fatah nas eleições le-
gislativas para a Autoridade 
Nacional Palestina (ANP), 
conquistando o direito de 
formar o novo governo. Os 
dois partidos, no entanto, 
entraram em conflito. O Ha-
mas expulsou o Fatah da 
Faixa de Gaza. Em resposta, 
o Fatah rejeitou o governo 
de unidade e se manteve à 
frente da ANP, que passou a 
ter uma administração po-
lítica voltada para as áreas 
da Cisjordânia.

Segundo o cientista polí-
tico Leonardo Paz, o Hamas 
não reconhece o Estado de 
Israel e briga pela inde-
pendência de um Estado 
Palestino. “Israel, por sua 
vez, diz que o território é seu 
e não tem como oferecer 
qualquer tipo de soberania 
a esse Estado palestino por-
que não haveria nenhuma 
garantia de segurança de 
que esse Estado não seria 
um posto avançado para 
atacar Israel”, acrescenta.

DIVULGAÇÃO
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A mineira Luciana Felicori foi honrada com o Tí-

tulo de Cidadã do Amazonas, na Assembleia 
Legislativa do Amazonas, na última quarta-
-feira, proposto à seis mãos, pelos deputados 

Adjuto Afonso, Abdala Fraxe e Débora Menezes. De-
pois das falas cumprindo o protocolo, foi servido um 
almoço preparado pelo paladar maravilhoso do Sabor 
a Mi, claro!

OUTORGA

Ana Mª Monteiro de 
Paula e Deuza Nasbal

Leonardo, Davi - amanhã, será batizado na Igreja 
N. S. da Amazônia - e Karine Felicori, Márcia Koga Oswaldo Lopes

Sandra e Naia Reston

Luciana Felicori

Mirian Boh e Juca Semen Euler Ribeiro Filho e MarciaMartinsNassimie e Abdala Fraxe

Ilana Menezes e 
Nilce Lobo

Ricardo e Luciana Felicori 

BATISMO

Ananda e Fátima Leite, 
Eugênia Gonzalez

Felipe Pessoa e Rui 
Gama e Silva 

Bárbara e Lucas Simonetti bati-
zaram a Ísis, sábado passado, 
na Igreja N. S. das Graças. A 

Carla Bacelar e o Victor Vieiralves 
são os padrinhos. Depois teve um 
almoço no salão de festas do Belli-
ni para comemorar, também,  o 1º 
aninho da Ísis. 

Heloísa e Ricardo Benzecry 

Valéria Serra, Anabel de Souza, Bárbara, Ísis, Lucas, 
Mita e Alberto Simonetti

Carla Bacelar, Lucas, Ísis e Bárbara 
Simonetti, Victor Vieiralves.

Giovana, Adiene e Joana Vieiralves

Pelas comemorações dos 354 anos 
de nossa Manauxs que o Shop-
ping Ponta Negra vai apresentar, 

de 17 à 20 de outubro, a Exposição Ja-
raquiart e as Cúpulas Amazônicas do 
artista plástico, Jandr Reis.



Cultura

Depois de passar 
pelo palco do Pri-
mavera Sound, em 
São Paulo, e pelos 

telões da Times Square, em 
Nova Iorque, sendo apon-
tada como uma das Black 
Voices 2023 do Youtube, 
a cantora e compositora 
Karen Francis represen-
ta o Amazonas no Prê-
mio Multishow 2023. Por 
meio de votação popu-
lar, a artista concorre na 
“Categoria Brasil”, com o  
single “Cardume”.

Aos 23 anos, Karen é uma 
das promessas do R&B e 
afrobeats contemporâne-
os produzidos no Norte do 
país. A voz potente, a lírica 
sensível e a musicalidade 
que une raízes da música 
negra, sonoridades africa-
nas e influências de rap e 
MPB marcam as melodias 
da artista, natural de Maués 
(a 276 quilômetros distan-
te de Manaus), e crescida 
na capital.  

Destacando a represen-
tatividade do estado em 
competições nacionais, Ka-
ren ressalta a grande sa-
tisfação pela indicação. “O 
Amazonas pouco ou nunca 
esteve nessa premiação do 
Multishow, e ela é a maior 
premiação de música que 
a gente tem no momento. 
Agora, com essa possibili-
dade, estou com a melhor 
das expectativas porque é 
algo que não representa 
só para mim, mas a outras 
pessoas também”, reconhe-
ce Karen.  

Cardume
Como fruto dos entrela-

ços musicais que a cantora 
herda, nasce “Cardume”, 

Karen Francis é a pri-
meira artista amazo-
nense indicada ao 
Prêmio Multishow 

cujo videoclipe foi pro-
duzido com o apoio do 
Edital Prêmio Amazonas 
Criativo 2021, do Governo 
do Estado do Amazonas, 
por meio da Secretaria de 
Estado de Cultura e Eco-
nomia Criativa.

Em versos assinados por 
ela mesma, a composição 
narra sobre a dualidade e 
a sensação de pertencer 
a uma comunidade, mas 
se sentir separada dela em 
certas fases da vida. “Essa 

música foi composta depois 
de uma imersão que fiz no 
trabalho da cantora Mayra 
Andrade, lá de Cabo Verde, 
em 2020”, conta a artista. 

“Eu estava com o peito 
cheio de inspiração e vonta-
de de falar sobre a profun-
didade que existe na rotina, 
naquilo que a gente deixa 
de perceber, e fazer tudo 
isso como uma cadência 
hipnotizante que a herança 
da música africana no Brasil 
imprime”, lembra Karen.

O prêmio
A Categoria Brasil é uma 

das novidades desta edição 
do Prêmio Multishow. Na 
primeira fase de votação da 
categoria, a Academia indi-
cou livremente as músicas 
que estão se destacando em 
cada estado do país. Desta 
etapa, saíram as 27 mais ci-
tadas – uma por estado – e, 
por meio do voto, o público 
pode ajudar a reconhecer, 
impulsionar e apoiar artis-
tas que mexem com seus 

estados e que merecem 
destaque nacional.

As músicas mais vota-
das pela região irão para 
a próxima e última eta-
pa, na qual cinco finalistas 
concorrerão ao troféu do 
Prêmio Multishow 2023. 
Os nomes serão revelados 
no dia 15 de outubro e os 
vencedores também serão 
escolhidos por voto popu-
lar. A premiação acontece 
no dia 7 de novembro, em 
São Paulo.
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Estamos em Outubro, 
mês de um dos mais im-
portantes movimentos 
populares internacionais: 
o “Outubro Rosa” – um 
movimento criado nos Es-
tados Unidos, em 1997, 
com o objetivo de alertar 
as mulheres sobre a impor-
tância do diagnóstico pre-
coce do câncer de mama 
para prevenir a doença e 
é comum muitas impor-
tadoras, vinícolas e lojas 
fazerem alusões ao Vinho 
Rosé, com promoções e 
doações em sua grande 
maioria das ações.

Porém, muito mais do 
que uma oportunidade 
“comercial”, podemos 
utilizar todo esse envolvi-
mento da sociedade para 
a conscientização de um 
diagnóstico precoce, para 
fortalecer os benefícios 
provados cientificamente 
do consumo moderado e 

contínuo do vinho.

O que são as substân-
cias benéficas do vinho?

Primeiro de tudo, é es-
sencial falar que o vinho 
é rico em compostos nu-
tricionais muito importan-
tes para a nossa saúde. 
Esses compostos são os 
polifenóis. E eles trazem 
inúmeros benefícios quan-
do consumidos de forma 
equilibrada. Além, é claro, 
oferece prazer e bem-estar 
indescritíveis.

Esses compostos contam 
com ações que podem atu-
ar em diversas áreas do 
nosso corpo, como na me-
nor deposição de coleste-
rol e placas de gordura nas 
nossas artérias. Além disso, 
eles atuam na prevenção 
de doenças degenerativas 
e do coração, do câncer, da 
osteoporose e do envelhe-
cimento precoce.

Quais são os benefícios 
do vinho consumido regu-
larmente?

Muitas de suas carac-
terísticas nutricionais in-
fluenciam no funciona-
mento das artérias e do 
coração, por exemplo. Por 
isso, quem consome vinho 
pode perceber benefícios 
como:

•Redução da pressão 
arterial, por conta de sua 
ação vasodilatadora, esti-
mulando a produção da 
endotelina;

•Reduz o risco de Alzhei-
mer por prevenir a forma-
ção no cérebro das chama-
das placas de Alzheimer, 
apontada como principal 
causa para o surgimento 
da doença.

•Menor volume de coles-
terol ruim (LDL) circulante 
no sangue;

•Maior volume de coles-
terol bom (HDL) circulante 

no sangue;
•Menores riscos de de-

senvolvimento de trombo-
ses e derrames;

•Menor risco para apre-
sentar quadros de AVC;

•Proteção cardiovascular 
contra quadros de infarto.

Mas não se esqueça: 
existem contraindicações 
de consumo para alguns 
grupos de pessoas, como 
gestantes, portadores de 
doenças no fígado ou 
pâncreas, e pessoas que 
usam medicamentos con-
trolados ou fazem controle 
de peso. Por isso, consul-
te sempre seu médico de 
confiança!

Quanto de Vinho posso 
consumir diariamente?

A Associação America-
na do Coração recomenda 
que a ingestão segura de 
vinho por dia seja de até 
148 ml para mulheres e 

de até 295 ml para ho-
mens, considerando que 
o vinho contenha até 12% 
de álcool.

Qual vinho faz bem à 
saúde?

Acredita-se que a maior 
concentração de polife-
nóis na bebida está direta-
mente ligada à coloração 
escura da casca. Ou seja, 
para quem quer aprovei-
tar os benefícios do vinho 
à saúde, o ideal é optar 
por variedades tintas e 
com bagos de tom inten-
so, como Tannat, Syrah e 
Malbec.

Opções como Pinot Noir 
e Grenache, que são uvas 
tintas, porém com a cas-
ca mais clara, não trazem 
tanto benefício quanto 
as demais. O mesmo vale 
para os rosés, que são um 
“meio-termo” entre bran-
cos e tintos.

Nesse sentido, os be-
nefícios do vinho branco 
também não são muito 
expressivos, já que apre-
sentam polifenóis em 
menores quantidades, 
quando comparado aos 
rótulos elaborados com 
castas tintas.

Mas não se esqueça, os 
benefícios apresentados 
pelo Vinho é levado em 
consideração um consu-
mo regular e moderado.

Não adianta tomarmos 
em 1 dia a cota da sema-
na. Nessas condições, os 
ganhos à saúde não são 
perceptíveis e colocamos 
em risco nossa saúde.

Portanto, bebam vi-
nham, com moderação e 
sabedoria.

E lembrem-se, vinho 
bom é aquele que gos-
tamos.

Um abraço, um brinde 
e até a próxima!!

Muito além de um Outubro “Rosé”Empresário, pós-graduado em Gestão Estratégica de Negócios, 
Gestão de Comercio e Vendas. Enófilo

Daniel Mavignier
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Karen Francis é primeira amazonense indicada ao prêmio

Cantora amazonense convoca público 
para votar em premiação nacional

Cineclube de 
Arte prestigia 
obras de 
cineastas 
independentes

CCIINNEEMMAA  IINNDDEEPPEENNDDEENNTTEE

O Cineteatro Guarany, loca-
lizado no Centro de Manaus, 
recebe neste sábado (14), às 
18h30, mais uma sessão do 
projeto Cineclube de Arte. A 
entrada é gratuita, e a classi-
ficação indicativa da sessão é 
para maiores de 12 anos.

Na ocasião, serão exibidos 
13 curtas-metragens dirigi-
dos por cineastas amazonen-
ses que produzem sua arte 
de forma independente. A 
iniciativa tem como objeti-
vo trazer visibilidade para o 
cinema amazonense, valori-
zando os diretores e possi-
bilitando ao público geral o 
acesso a estes filmes de forma  
totalmente gratuita. 

Para o organizador da mos-
tra coletiva, Wander Luis, o 
Cineclube de Arte é uma opor-
tunidade, tanto para os direto-
res, quanto para os atores e a 
equipe que participa. 

“Muitas vezes nós produzi-
mos um filme, mas não há um 
espaço na cidade para realizar 
a exibição, e chamar o públi-
co para conhecer. O projeto 
ajuda muito na difusão e na 
visibilidade”, declarou Wan-
der, que também é um cine-
asta independente e terá três 
de seus filmes contemplados  
na mostra.

O Cineclube de Arte é uma 
iniciativa do Governo do Ama-
zonas, por meio da Secretaria 
de Cultura e Economia Criativa, 
visando democratizar o acesso 
à cultura por meio da arte e 
do cinema.

Cinema independente ganha des-
taque em Manaus

Brunno Martins/ ANF
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Esportes

Treinador lamenta 
oportunidades des-
perdiçadas em Cuia-
bá; Brasil enfrenta o 
Uruguai, na próxima 
terça (17), em Mon-
tevidéu

O técnico Fernan-
do Diniz analisou 
a partida contra a 
Venezuela nesta 

quinta-feira (12), em Cuia-
bá, pela terceira rodada 
das Eliminatórias da Copa 
do Mundo. Na entrevista 
realizada na Arena Panta-
nal, o treinador lamentou 
o empate por 1 a 1.

“Não achei que o time 
jogou mal. A gente criou 
chances para fazer o se-
gundo, terceiro, quarto. E 
a gente não fez. E a gen-
te cedeu contra-ataques 
que não deveria. No gol 
da Venezuela, principal-
mente, a gente falhou no 
que não deveria. Poderia 
ter ajustado a marcação e 
não oferecer a chance de 
o jogador finalizar. Não 
acho que a equipe fez 
uma partida ruim”, disse 
o treinador.

“A gente teve outras pos-
sibilidades de fazer gol. 
O jogo se desenhou para 
a gente jogar mais pelos 
lados. Jogamos prioritaria-
mente pelo lado esquerdo 
e com chutes de fora da 
área. A gente fez o goleiro 
deles trabalhar. É difícil 
jogar contra times muito 
recuados. Mas o volume 
que a gente teve, com a 
qualidade que a gente tem, 
o normal era aproveitar as 
chances e não consegui-
mos”, acrescentou.

Na terça-feira (17), a Se-
leção Brasileira enfrenta o 
Uruguai, em Montevidéu, 

Diniz teve o primeiro tropeço no comando da Seleção

pela quarta rodada do tor-
neio classificatório para a 
Copa do Mundo de 2026. 
Em Cuiabá, ele foi ques-
tionado sobre o confronto.

“Não dá para ficar fazen-

do previsão. A gente tem 
que estar preparado para 
todos os cenários. Existe 
uma tendência de que o 
Uruguai, até pela maneira 
com a qual o seu treinador 
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gosta que o time jogue, 
de ser mais agressivo e 
marque mais adiantado. 
Tente propor mais o jogo. 
É uma previsão, mas a 
gente não sabe o que vai 

acontecer no jogo”, disse 
o treinador.

Com o resultado, o Bra-
sil soma sete pontos e 
está em segundo lugar  
nas Eliminatórias.

Fernando Diniz analisa empate 
contra Venezuela em Cuiabá

Emerson 
Royal é 
convocado 
para a vaga 
de Danilo

CONVOCAÇÃO

O lateral-direito Emer-
son Royal, do Totte-
nham, foi convocado 
nesta sexta-feira (13) 
pelo técnico Fernando 
Diniz para integrar o 
elenco da Seleção Bra-
sileira que irá enfrentar 
o Uruguai, pela próxima 
rodada das Eliminatórias 
da Copa do Mundo 2026 
Ele substituirá Danilo, da 
Juventus.

Danilo sofreu um pro-
blema muscular duran-
te o empate da Seleção 
Brasileira diante da Ve-
nezuela por 1 a 1, na 
noite de quinta (12). 
Com isso, ele ficou im-
possibilitado de parti-
cipar da partida diante 
do Uruguai.

Emerson Royal se 
apresenta à Seleção 
no sábado (13). Brasil 
e Uruguai se enfren-
tam na terça (17), às 
21h (de Brasília), no 
Estádio Centenário,  
em Montevidéu.

Novidade na lista de convo-
cados do Brasil

DIVUGALÇÃO

Casemiro e Gabriel Magalhães lamentam tropeço

Casemiro é um dos mais ex-
perientes do elenco brasileiro

O meio-campista Case-
miro e o zagueiro Gabriel 
Magalhães comentaram o 
empate da Seleção Brasi-
leira diante da Venezuela, 
por 1 a 1, nesta quinta-feira 
(12), na Arena Pantanal, em 
Cuiabá (MT), pela terceira 
rodada das Eliminatórias 
para a Copa do Mundo de 
2026. Capitão e autor do 
gol do Brasil na partida, 
respectivamente, eles des-
tacaram a superioridade do 
time no jogo.

Casemiro fez um balan-
ço da partida, ressaltou o 
domínio da equipe durante 
os 90 minutos e defendeu 
uma evolução natural para 
o time de Fernando Diniz, 
que terminou seu tercei-
ro compromisso à frente  
da Seleção.

“Foi uma equipe queren-
do propor o jogo e outra 
querendo defender, jogan-
do por uma bola. Isso foi 
o resumo do jogo. Infeliz-
mente, eles conseguiram 
achar essa bola. Como eu 
já falei várias vezes, a gente 

SELEÇÃO BRASILEIRAFLAMENGO

Treinador deixou o 
jogador fora da Copa

Pazes feitas? Com direito a 
coraçõezinhos vermelho e preto, 
o Flamengo divulgou o primei-
ro registro de Tite e Gabigol 
após a polêmica entre eles no 
ano passado. Anunciado como 
novo técnico do clube na últi-
ma segunda-feira, o treinador 
gaúcho começou a trabalhar na 
terça com o elenco no Ninho do 
Urubu e nos primeiros dois dias 
não tinha aparecido em uma 
imagem junto do atacante. Após 
a divulgação da foto, o jogador 
respondeu nas redes sociais: 
Seja bem-vindo ao maior do 
Brasil! - escreveu Gabigol.

Relembre a polêmica
Gabigol foi convocado por Tite 

para a seleção brasileira entre 
2018 e 2022, mas ficou fora das 
listas do treinador para as Copas 
do Mundo da Rússia e do Catar. 
No ano passado, durante a festa 
com trio elétrico no Centro do 
Rio de Janeiro, em comemoração 
pelos títulos da Libertadores e da 
Copa do Brasil, rolou uma indireta 

sabe que tem que melhorar, 
seguir crescendo”, afirmou. 
Após ter marcado seu 
primeiro gol com a Ama-
relinha, Gabriel lembrou 
das boas oportunida-
des criadas pela equipe  
na partida.

“Acho que a gente teve 

Tite e Gabigol tentam esquecer o 
passado pelo bem do Flamengo

grande chance de fazer 
mais gols. Tivemos mais 
oportunidades no segun-
do tempo, eles vieram 
com uma marcação baixa. 
Agora é erguer a cabeça, 
ver o que o professor 
(Fernando Dinzi) tem para 
corrigir e seguir traba-

que começou com a torcida.
Gritos de “ô Tite, vai se f..., o 

Gabigol não precisa de você” 
foram ouvidos em alto e bom 
tom. O atacante pegou o micro-
fone e respondeu: “Eu já jogo 
em uma Seleção”.

Os dois lados entenderam 
que era um momento de festa 
e que não houve provocação. 
Tanto que, com aval do trei-
nador, o clube retomou nos 
últimos dias as conversas para 
renovar o contrato do atacante.

lhando”, disse.
A Seleção Brasileira volta 

a campo na próxima terça-
-feira (17), às 21h (horário 
de Brasília), contra o Uru-
guai, em Montevidéu, pela 
quarta rodada das Elimi-
natórias para a Copa do 
Mundo de 2026.
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Dinner Dance na 
quinta-feira

Verde

Telona

 Objeto de desejoFeira

Ação

Manaus, sábado e domingo, 14 e 15 de outubro de 2023

. A turma vip da cidade 
segue na próxima quinta-
-feira para a segunda 
edição do Dinner Dance, 
evento com jantar e mu-
sica no novíssimo restau-
rante Kin Sushi Bar.

. O DJ Felipe Nascimen-
to vai levar seu ótimo set 
list para animar a noite!

. Festa para ver e ser vis-
to! Info-line: 99985-1422.  

. Manaus está precisan-
do de uma campanha que 
envolva vários organismos 
e população em geral para 
uma urgente arborização 
da cidade.

. Com o passar do tempo 
e o crescimento da cidade, 

ela foi ficando sem árvores, 
agora é hora de retornar 
aos projetos de arboriza-
ção da principal capital da 
Amazônia.

. As próximas gerações 
necessitam dessa ação que 
envolvam todos.

. Já aconteceu a pré-
-estreia em São Paulo do 
aguardado filme “Meu 
Nome é Gal”.

. O filme aborda e ho-
menageia a trajetória 
de Maria da Graça Costa 
Penna Burgos, antes de 
se tornar a famosa canto-
ra Gal Costa, interpretada 
pela atriz Sophie Charlot-
te. Quando a cantora se 
muda para o Rio de Janei-
ro, em meados de 1960, 
e integra o grupo Doces 
Bárbaros, junto com seus 
conterrâneos Caetano 
Veloso (Rodrigo Lelis), 
Maria Bethânia (Danda-
ra Ferreira) e Gilberto Gil 
(Dan Ferreira).

. O ator George Saúma 

assume o papel do poe-
ta, compositor e diretor 
Waly Salomão, reconheci-
do por sua influência em 
momentos significativos 
na carreira da artista, en-
quanto o ator Luis Lobian-
co, interpreta o falecido 
(2007) Guilherme Araújo, 
que foi um empresário e 
produtor e teve um papel 
fundamental para o mo-
vimento Tropicália, sendo 
uma figura essencial na 
trajetória e carreira de Gal 
Costa. Guilherme Araú-
jo, foi uma das cabeças 
mais importantes da vida 
cultural do Brasil, e ami-
go desta coluna, já tendo 
vindo, inclusive a Manaus, 
a nosso convite para um 
evento. O filme é imper-
dível!

. A nova coleção de 
bolsas Bottega Veneta, 
já surgem como hits!

. O famoso trançado 
da marca agora com al-

ças de mão em metal. 
Bacanérrimo!

. Fashionistas dispu-
tam. Já é hit absoluto!

. A primeira edição da 
Feira de Empreendimen-
tos e Negócios do Distri-
to Agropecuário da Su-
frama (DAS) está gerando 
grande expectativa no  
setor primário.

. Mais de 30 expositores 
(entre instituições e em-
presas) confirmaram pre-
sença no evento de dois 
dias, que acontecerá na 
sede da Suframa nos dias 
17 e 18 de outubro.

. A feira, aberta ao pú-
blico em geral e gratui-
ta, ocorrerá das 9h às 
16h e tem como objetivo 
apresentar os empreen-
dimentos agropecuários 
e promover a realização 
de novos negócios na 
vasta área do DAS, que 
abrange 589.334 hec-
tares em Manaus e Rio 
Preto da Eva. Também 
haverá estandes no local 

com a comercialização 
de diversos produtos do 
setor primário. O supe-
rintendente da Suframa, 
Bosco Saraiva, destaca 
que historicamente o 
DAS enfrentou desafios 
de ocupação irregular 
de terras, o que o im-
pediu de acompanhar 
o crescimento do Polo 
Industrial de Manaus 
(PIM). “A proposta da 
feira é buscar superar 
essa lacuna e divulgar 
os empreendimentos 
presentes no DAS, que 
incluem propriedades 
familiares, culturas de 
subsistência e empre-
endimentos de médio e 
grande porte, visando 
atrair investimentos em 
agroindústrias, bioeco-
nomia e turismo ecoló-
gico, além de facilitar a 
conexão entre produto-
res, atacadistas e super-
mercados”, afirma

 . Atenta ao impacto que 
as altas temperaturas vêm 
provocando na cidade, a 
Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Munici-
pal de Limpeza Pública (Se-
mulsp), ampliou as ações 
preventivas para evitar fo-
cos de incêndio em áreas 
públicas da cidade.

. Desde quinta-feira, su-
biu de dois para cinco os 
caminhões-pipas utiliza-
dos para a realização dos 
serviços de irrigação em 
praças, canteiros e vias da 
capital amazonense.

. A implantação dessa 
estrutura tem colabora-
do para evitar que novos 
focos de incêndio ocor-
ram na cidade, além de 
irrigar a vegetação, man-
tendo-se as áreas ver-
des e de paisagismo na 
capital. Cerca de 100 mil 
litros de água estão sen-
do usados para o servi-
ço de prevenção. Com a 
iniciativa, o resfriamento 
diminui os riscos de in-
cêndio e ajuda na dissi-
pação da fumaça.

. Boa! Aplausos!

A bela Taimara Costa enchendo de 
charme evento fashion na cidade

Os queridos Luccas e Suely Nascimento, filho e mãe, 
durante evento cinco estrelas

Adriane Antony Gonçalves leva o it para passear em noite 
de jantar que reuniu o creme do creme da cidade

Thais Chalub e Maria Rodriguez em noite de festa na 
Cave do Belle Époque

 

@fernandocoelhojr   

Fernando Coelho Jr.
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